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新华社电 在 12 月 1 日举行的广州市政府新闻发
布会上，广州市卫生健康委副主任张屹表示，广州进
一步完善疫情防控措施，分类实施核酸检测，对不同
的人群采取不同的核酸检测策略。

张屹说，广州按照第九版防控方案确定的范围，
对风险岗位、重点人员开展规定频次的核酸检测，面
向跨省流动人员开展“落地检”。根据市民出行、就
医等日常需求，做好核酸“按需检测”服务保障。广
州各区根据辖区内人员分布、人口密度等实际情况，
合理设置一定数量的便民采样点；鼓励家庭自备抗
原试剂盒。

此前一天，张屹在广州市政府新闻发布会上表
示，为全面、准确、完整贯彻落实第九版防控方案和
二十条优化措施，广州各区正在进一步优化防控措
施。其中，对风险岗位、重点人员开展核酸检测，不
得扩大核酸检测范围，一般不按行政区域开展全员
核酸检测。

广州市疾控中心党委书记张周斌说，不按行政区
域开展全员核酸检测不代表不开展核酸检测，而是优
化为对风险岗位、重点人群分类开展固定频次的检
测；对重点机构开展抽样检测；对工作生活有需要的
市民开展便民检测。其实就是用监测的思维和便民
的手段，筑牢第一道防线，实现疫情的早发现。

（记者 马晓澄徐弘毅）

广州分类实施核酸检测

新华社电 记者 12月 1日从云南省林业和草原局
了解到，根据监测团队反馈，去年北上南归的亚洲象
群返回原栖息地后，健康状况良好，添新丁、建新群，
和其他象群交流频繁。

亚洲象作为亚洲现存最大和最具代表性的陆生
脊椎动物，是我国一级重点保护野生动物，通过多年
的保护，我国野生亚洲象种群数量由20世纪七八十年
代的 150头左右翻了一番多。2021年，云南一群亚洲
象的北上南归之旅备受关注。

云南省林业和草原局动植物保护处副处长杨华
介绍，象群“回家”后，亚洲象监测团队持续开展监
测。2022 年 1 月 9 日，“短鼻家族”新出生 1 头小公
象。2022年6月，“短鼻家族”一分为二，成为两群，分
群活动：一群7头，活动于西双版纳国家级自然保护区
边缘；一群 11 头（从其他象群并入 3 头），已返回保护
区深处活动。

“以‘短鼻家族’为代表，充分说明象群之间交流
频繁，种群还在不断发展壮大。”杨华说，保护区巡护
员 2次监测到从玉溪市单独送回的小公象，现在身强
体壮，长大了很多，已完全融入其他象群。

据了解，云南省林草局对亚洲象适宜栖息区域进
行了详细踏查，结合村情、民情、农事活动等，科学划
定了3条亚洲象安全线，开展监测和管控，防止象群无
序扩散，同时加强亚洲象监测预警和应急处置管理，
确保人象安全。 （记者 赵珮然）

云南北上亚洲象
“回家”后状况良好交流频繁

新华社电 初冬，四川省攀枝花市阳光灿烂。记
者在攀枝花至大理高速公路（四川境）中坝收费站看
到，一片片太阳能电池板架设在站房旁的高地上，吸
收着来自太阳的能量。这些光能正转化成绿电，为收
费站运行提供能源供给。

“过去这里是修建高速公路堆砌建筑垃圾的弃土
场，现在是一个‘交通+能源’创新融合发展示范点。”
四川蜀兴智慧能源有限责任公司总工程师张奥介绍，
通过智能支架，太阳能电池板可以自动调节跟踪光
源。目前，这个示范点一天能发1000多度电，不仅能
够满足收费站运营用电，还有约六到七成的多余电量
可以返送给电网。

同时，板下空间还被打造成高标准农田，布设了
监测土壤水分、养分等指标的传感器，运用数字化手
段为传统农业赋能。眼下，示范点种下的草莓长势正
旺，一颗颗红艳欲滴的草莓掩映在绿色的叶茎下，十
分诱人。

四川省交通运输厅总规划师寇小兵说，高速公路
是个“耗能大户”，用能向绿色低碳转型是交通行业减
碳的重要路径，“交通+能源”融合发展正在向高速公
路全场景延伸。

在攀大高速攀枝花南服务区，“光储智慧车棚”如
一只白色大鸟展开双翼，翼上铺满的太阳能电池板可
以吸收光能，翼下设置了新能源汽车充电桩。来往的
新能源汽车可以用车棚产生的电能来充电。

旁边的白色小房子则是一座“智慧能源站”，它利
用光伏一体化装配式建筑、分布式光伏、风电、储能、
燃料电池、空气源热泵及综合能源AI大数据技术，构
建灵活的服务区冷热电源供应、灵活性调峰、微网供
电等功能。

俯瞰攀大高速（四川境）约 41 公里道路沿线，服
务区、管理区、收费站、隧道等地的建筑屋顶、空地、停
车场等，都铺设了太阳能电池板，表面的防眩光涂料
让其在强光照射下也不会对交通造成干扰。

据了解，攀大高速“绿色交通、低碳高速”分布式
光储项目于今年 7月并网发电，涵盖了高速公路 7大
类场景及 12 项适配交通领域需求的创新技术，全年
发电量超400万度，不仅可以实现该路段高速公路生
产管理“绿电自给”，每年还可减碳约3000吨。

“与一般的集中式光伏电站项目相比，高速公路
分布式光储项目有多种优势。”四川省交通运输厅综
合规划处副处长张静介绍，光伏设施沿高速公路布
设，无需额外新增建设用地，无需新建施工便道，而且
所发电能供高速公路运营所需，可及时就地消纳。

目前，四川还在丽攀高速、攀田高速、久马高速、
汶马高速、沿江高速、德会高速等多条高速公路开始
了分布式光伏项目建设。预计到 2035 年，四川将实
现高速公路沿线光伏资源全部开发，为高速公路低碳
运行提供稳定的绿色用能保障。

（记者 任硌 叶含勇 胡旭 卢宥伊）

新华社电 银保监会 12 月１日发布消息，决定
开展养老保险公司商业养老金业务试点，《中国银
保监会办公厅关于开展养老保险公司商业养老金
业务试点的通知》已于近日发布。根据该通知，自
2023 年 1 月 1 日起，北京、上海、江苏、浙江、福建、

山东、河南、广东、四川、陕西等 10 个省（市）将开展
商业养老金业务试点，试点期限暂定一年。参与试
点的养老保险公司包括人保养老、国寿养老、太平
养老、国民养老。

（记者韩宋辉 李丹）

银保监会：

2023年起 在10个省市试点商业养老金业务

当前，各地正在抓实抓细做好疫情防控。国务院
联防联控机制新闻发布会指出，要根据检测、流调结果
做好风险研判，精准判定风险区域。封控管理要快封
快解、应解尽解，减少因疫情给群众带来的不便。

围绕公众关注的热点问题，国务院联防联控机制
有关专家作出权威回应。

1、问：目前出现不少核酸检测“混阳”的人群，对于
他们当中的阴性人员，隔离时间和政策怎么规定？

答：“十混一”核酸检测出现阳性的群体中，如单检
复核后，确认该人员为阴性，应及时判定是否属于密切
接触者，一般 24小时内可作出判断，不是密接的话，立
即解除隔离。

2、问：为了加强防控，把楼门封死行不行？

答：不可行。严禁采用硬质围挡等封堵楼宇通道，
不能用“一锁了之”的办法。若基层社区管理者、小区
物业管理者存在封堵安全出口、疏散通道、消防通道等

行为，首先就已经违反了消防法的有关规定。
同时，在医院等重点地区周边实施“一刀切”式硬

性隔离、设置路障也不可取。根据《中华人民共和国治
安管理处罚法》第五十条，阻碍执行紧急任务的消防
车、救护车、工程抢险车、警车等车辆通行是违法行为。

北京市近日已要求，严禁采用硬质围挡封堵消防
通道、单元门、小区门，临时管控时间原则上不超过 24
小时。郑州市要求，严禁对安全通道封门上锁，严禁在
封控期间设置路障等影响急诊车辆通行，不得在医院
周边实施“一刀切”式硬性隔离。广州市要求封控道路
的障碍物应能及时移除或开启，保障消防车辆正常通
行；封控楼栋的疏散通道和安全出口，应能及时方便开
启，保障人员疏散，不应以烧焊、上锁等方式封闭，时刻
保持生命通道畅通。

3、问：楼里反复出现阳性，封控时间是否不断延
长，如何执行？

答：假如楼里反复出现阳性，说明持续存在社区传

播风险，这种情况不符合解封条件，的确可能会延长封
控时间。但只要符合解封条件，就要及时解封。

根据《新冠肺炎疫情风险区划定及管控方案》，原
则上将感染者居住地，以及活动频繁且疫情传播风险
较高的工作地和活动地等区域，划为高风险区。高风
险区一般以单元、楼栋为单位划定。在疫情传播风险
不明确或存在广泛社区传播的情况下，可适度扩大高
风险区划定范围。风险区域范围可根据流调研判结果
动态调整。

根据方案，高风险区连续 5天未发现新增感染者，
且第 5天风险区域内所有人员完成一轮核酸筛查均为
阴性，降为低风险区。符合解封条件的高风险区要及
时解封。

同时，疫情处置过程中，如个别病例和无症状感染
者对居住地、工作地、活动区域造成的传播风险较低，
密切接触者已及时管控，经研判无社区传播风险，可不
划定风险区。
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最大程度减少带来的不便，防控如何更精准？
新华社记者

四川：高速公路装上绿色“充电宝”

攀大高
速（四川境）
中坝收费站
附近的建筑
屋顶上都已
安装了太阳
能电池板。

新华社
记者 胥冰
洁 摄


